

tion, ce roulement permettra à ceux de nos membres qui exercent une profession active et, en particulier, aux membres de l'enseignement, de prendre une part plus active à nos travaux.

M. Carolus Barré, qui a beaucoup cherché dans nos archives et qui sait beaucoup sur les vieilles familles de Compiègne au moyen âge, a bien voulu enfin extraire de son fonds une très intéressante monographie consacrée à Jehan Esmery de Bois-Logé « personnage qui, dit-il justement, autant par sa vaillance que par ses talents, a brillé d'un certain éclat et mérité de prendre une place distinguée dans les Annales de Compiègne, sa ville natale ».

La famille de Jehan Esmery était originaire de Saintines où, dès 1553, on voit Nicolas Esmery figurer dans les comptes de la « Confrairie Monsieur Saint Jean-Baptiste ».

En 1593, un Jacques Esmery était « moûnier » du moulin de Saintines avant d'acquérir l'office de Lieutenant de la justice de la seigneurie de Saintines et de Giromesnil.

La descendance est nombreuse comme dans toutes ces anciennes familles.

Jacques Esmery eut le mérite d'élever quatorze enfants.

Il serait trop long d'énumérer les diverses charges occupées par la plupart d'entre eux, quoique les documents dont M. Barré nous a donné lecture soient tous du plus haut intérêt.

Le Jehan Esmery de Bois-Logé, sujet de cette étude, fut baptisé en l'église Saint-Jacques de Compiègne, en 1662, le 19^e de janvier, et déclaré fils de noble homme François Esmery, garde-marteau de la forêt de Compiègne, et de damoiselle Cronnier.

Le jeune Jean de Bois-Logé avait plusieurs parents qui servaient dans les armées du roi, entre autres Nicolas de Canlers; en outre, le

maréchal d'Humières avait succédé au duc de Lude, en 1685, comme grand maître de l'artillerie. Toutes ces circonstances ne pouvaient qu'encourager les espoirs du jeune Compiégnois et le fortifier dans ses goûts.

Dès 1689, il sert à l'armée de Flandre en qualité d'officier pointeur, sous Luxembourg. Ainsi commençait une carrière particulièrement brillante et bien remplie dont M. Barré a noté soigneusement toutes les étapes jusqu'au 17 janvier 1745. A cette date, on inhumait, en l'église de Thionville, le corps de Jean Esmery de Bois-Logé, escuyer, chevalier militaire de Saint-Louis, lieutenant général d'artillerie au département des 3 Evêchés, maréchal des Camps et Armées du roi.

Dans un dernier chapitre, M. Barré a continué l'histoire de cette famille parvenue à l'illustration par son propre mérite et par ses vertus.

Excellent exemple dont nos applaudissements n'ont pas manqué de souligner la conclusion à la fin de cette intéressante communication.

**

M^e Flamant, trésorier de la Société, présente son rapport de fin d'année sur la situation financière de la Société et nous fait constater un reliquat en caisse de 940 fr., d'après le décompte suivant :

Excédent des recettes au 23 janv. 1924 161 20

Recettes :

Cotisations 1924.....	1.195 40
Rachat de cotisation.....	150 »
Subventions départementales	
1923-24	650 »
Intérêts divers.....	1.562 50
Fournitures de plans et	
volumes	739 40
Remboursement B.D.N.....	2.500 »

6.797 35 et 6.797 35